
昨晚 7 点 10
分到达长春西站，
对上海申花一行
人而言，将近 700
公里的距离，显然
不仅是三个小时
出头的高铁车程
那么简单。“从大
连出发的时候，我
穿的是短袖，大太
阳底下还觉得有
点热，到了长春一
出车厢，零下 1摄
氏度，穿上羽绒服
都还有点冷，完全
是两个世界。”

对申花主帅
吴金贵来讲，明天
下午，他和他的队
员们将要在长春
体育场面对的，不
光是以逸待劳的
亚泰队，还有届时
零下 4 摄氏度的
低温，后者的震慑
力和杀伤力，或许
才是更让他担心
的。“无论如何，我
们会全力以赴打
好这场比赛，再大
的困难，都要努力
去克服。”

专题撰稿 特派记者
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昨夜抵达长春，申花做好“冷”战准备
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亚泰珍惜最后一个主场亚泰珍惜最后一个主场
特约记者 李梦

今年的寒流似乎比以往来得早了
一些，长春全天的平均气温早已跌破
了零摄氏度线，马路上的行人清一色
地穿着羽绒服、棉大衣，面对面说话
都是“烟雾缭绕”。在以往的中超赛季
中，每每到了秋冬季节，东北地区的球
队都会拥有一个特殊的“主场优
势”——零下气温。尽管比赛时间被安
排在下午，但冻得硬硬的草地，像小刀
一样的北风，偶尔还会伴着漫天大雪
……无疑只有经常在这里比赛的球队
才能适应，是主队制胜的法宝之一。

自从新冠肺炎疫情暴发以来，中
超联赛多以赛会制进行，重回中超的
长春亚泰直到今年第二阶段恢复主客
场制以后，才重新拿回了“主场优
势”。但还没等屁股坐热，情况又有了
一些变化。受天气因素影响，两支上
海球队申花和海港已经确认于本月内
将“主场”调整到福建的晋江赛区。而
该赛区实际还可以同时满足四五支球
队比赛的需求。因此，亦有其他俱乐
部提出将本队冬季参赛的主场临时迁
至晋江赛区的申请，这其中就包括长
春亚泰和山东泰山两队，也就是说，与
申花一战，很可能是亚泰本赛季最后
一个主场比赛。这样调整的目的既是
节省了长春到其他赛区的时间和经
费，也便于球队的集中训练和管理。

和北方刚刚供暖时的暖气片一
样，长春亚泰本赛季的比赛踢得可谓
不温不火，一直在积分榜中游徘徊，和
天津津门虎就“中超前十名”（实际是
第十名）的位置“争”得不可开交，似乎
失去了一些存在感，与上赛季的那支
获得亚冠附加赛资格的“黑马”比较，
球迷心里难免有些落差。

有人说，是伤病拖累了亚泰；也有
人说，亚泰的外援已经被对手摸透了；
还有人把责任推给主教练陈洋，认为
他五后卫的战术太过保守，甚至喊出

“陈洋不下课，亚泰起不来”这样的口
号……总之，长春亚泰如今俨然进入
了一个“上也上不去，下也下不来”的
怪圈。“暂时还有一些人员上的困扰，
但球员的伤病在逐渐恢复，我觉得其
他的球员也会肩负起比赛的任务。”主
帅陈洋表示。

其实，仔细观察不难发现，从
2018年降级以来，经历了一波人员出
走的长春亚泰已经将俱乐部的重心重
新放回到了培养后备力量上，如今，俱
乐部在 U21 联赛中排名赛区第二，
U19联赛也即将开战。在疫情和财政
的双重影响下，亚泰在一线队上做出
了更务实的定位。我们也不难发现，
一些老牌俱乐部都已经率先完成股
改，走出了“后金元时代”的可持续发
展之路，这个趋势或将引领中国足球
进入新发展格局。

在大连的这两天时间里，关注长春
的天气预报几乎成了申花队上下的“必
修课”。

“大连这边的冷，跟长春那边的冷，
不是同一个概念。”尽管在很多人看来，
大连和长春都属于东北，但是在申花队
中一位大连籍球员看来，跟更“北方”的
长春相比，大连这边的冬天只能算是

“小意思”：“我记得有一年中甲联赛，当
时大连这边一支球队到长春去打比赛，
因为下过雪，结果我们这边的队员到了
球场上连站都站不住，根本没法踢。”

生在大连长在大连的人尚且如此，
对那些来自上海和其他南方地区的球
员来讲，对于“冷”的感受，更是如此。
从长春当地的气象预报来看，目前正处
于持续的降温阶段，11月3日，也就是申
花与亚泰队比赛的当天，最高气温只有
2摄氏度，最低气温则是零下7摄氏度，

达到了最近一个阶段的最低值，即便是
比赛时的15点30分，气温也只有零下4
摄氏度，这场晒着太阳踢的比赛，依然
还是一场不折不扣的“冷”战。“今年我
们在大连有一场比赛，气温是在零上一
两摄氏度的样子，踢下来人的脸都是僵
的，到长春变成零下了，体感温度不得
更低啊？”

“从我们的角度来讲，既然外部条
件已经这样了，也只能尽量把所有准备
工作做好，争取把影响降到最小，然后
全力打好比赛。”为了避免队员在训练
比赛之后着凉，申花也提前跟下榻的酒
店方面进行了沟通，多提供一些浴巾和
姜茶等保暖祛寒的物品，同时提醒队员
尽可能地做好保暖：“之前一直担心比
赛的时候会不会下雪，现在看来还好。
退一步讲，就算是有影响，对双方也都
是一样的，天气再冷比赛也要打。”

““日子再难也要挺住日子再难也要挺住””
“我还是那句话，这个赛季打到现

在这个样子，不管最后的成绩和排名
如何，我都非常满意，也真心感谢团队
里每个人的努力和付出。”1日上午，出
发去长春之前的最后一堂训练课结束
前，吴金贵再一次感谢了围成一圈的
申花队员和俱乐部工作人员：“‘坚持’
这两个字，说起来不难，真正要做到，
没那么容易的。”

一直悬而未决的股改给申花带来
最直接的影响，就是很多工作都没有
办法去开展，比如一些合同即将到期
的球员的续约，这也是在申花队员和
俱乐部工作人员觉得吴金贵和包括董
事长吴晓晖在内的俱乐部高层“更不
容易”的主要原因：“我们只要把自己
的一摊子事情做好就可以了，吴（金
贵）指导和周（军）总他们要考虑的方
方面面的东西，太多了。”

现在的这支申花队，更多的是相
互理解和体谅，训练比赛之余，吴金贵
和周军也一直充当着球员“心理按摩

师”甚至“出气筒”的角色。“在球队里，
他们的角色是球员，要把训练抓好，把
比赛踢好；回到家里，他们的角色是父
亲、丈夫和儿子，同样也肩负着家庭的
责任和压力，所以我们也要换位思考，
不能一碰到问题就说球员怎么怎么
样，也要从他们的角度出发，替他们解
决问题，帮他们减负。”

今年四五月份上海疫情严重的那
段时间，因为全队在康桥基地封闭，很
多队员没有办法照顾到家里，一度给
他们造成了不小的心理压力：“当时有
队员跟我们说，家里情况已经很严重
了，想要回去照顾家人，我们就想尽各
种办法，帮助他们解决问题，让他们安
心在基地训练。”也正是因为有过这样
一段“患难与共”的经历，无论教练组
还是球员，都在这样一个非常困难的
赛季当中，选择了坚持：“日子再难，这
个赛季不也打到现在了吗？那些情况
不如我们的球队都还在拼，我们又有
什么理由不坚持到底呢？”

““对手再强也要亮剑对手再强也要亮剑””
从大连到长春的一路，申花队主教

练吴金贵满脑子想的都是跟亚泰队的
这场比赛。

“其实该练的和该准备的，我们平
时都一直在做，应该说没什么特别的。”
上一轮联赛，主场作战的长春亚泰队1
比0战胜梅州客家，原本实力就不俗的
这支球队，再加上主场优势的“加持”，
战斗力自然不容小视：“对我们来讲，这
个赛季已经不是第一次遇到这样的困

难了，相信队员们已经调整好
了心态和状态，为这场比赛做
好了准备。”

相比上一场与沧州雄狮
队的比赛，如今吴金贵的手里
多少要“富裕”了一些，这也让
他在排兵布阵以及整体安排
方面多了一些变化的余地。

“吴曦刚刚从伤病中恢复过
来，汪海健还有另外几名队员
之前有一些感冒，身体方面多

少有点影响。”事实上，更让吴金贵和
教练组担心的，是那些隐藏在队员身
上的“定时炸弹”。“常年的训练和比
赛，队员身上多多少少都会带着点伤，
这个阶段的赛程比较密集，大连赛区
的气温相对较低，而且现在联赛的竞
争比较激烈，队员受伤的概率自然也
就更高，所以我们一直提醒队员，在跟
对手全力拼搏的基础上，也要注意自
我保护，尽可能地减少因为伤病造成
减员和战斗力的下降。”

“这会是一场非常困难的比赛，肯
定不好踢，”在大连北站候车的时候，
申花教练组一位成员在谈到亚泰时承
认，这是一个自己并不愿意碰到的对
手：“两队交手的历史战绩摆在那里，
没什么好回避的，不过就像外界说的，
申花这个赛季已经打破了很多‘怪圈’
了，这场比赛困难再多，对手再强，对
我们来讲都一样，该亮剑就亮剑，干就
完了！”


